

# DIARIO DE CASTELLON

PERIODICO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO II.

**Precios de suscripcion.**  
En Castellon.—Un mes, 6 rs.—Tres meses, 18  
Fuera.—Tres meses, 20 rs.—Seis meses, 40.  
Extranjero y Ultramar.—Los últimos precios  
con el aumento que el timbre reclama.  
REDACCION Y ADMINISTRACION, Medio, 53, bajos

Jueves 20 de setiembre de 1877.

Se publica todos los dias excepto los siguientes  
á festivos.

**Anuncios.**

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 cénti-  
mos de peseta línea. Remitidos, á precios conven-  
cionales. Defunciones y aniversarios, 10 rs. uno.  
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10  
céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 real lí-  
nea. Defunciones y aniversarios, 15 rs. uno.

Núm. 428.

## VILLAHERMOSA.

La plaza ministrante de esta villa se halla vacante; su dotacion consiste en 3,000 reales y casa franca.

Los que deseen más detalles y solicitarla, se dirigirán á D. José Modesto Más, médico cirujano titular de esta villa, hasta el dia 28 del actual en que se proveerá.—El alcalde, Miguel Más.

## CANALIZACION DEL EBRO.

El impulso que en España han venido recibiendo las obras públicas en los últimos veinte años, es muy notable, y merece, por más de un concepto, fijar la atencion de los hombres que se interesan por el bien de la patria.

En 1856, y merced á la abundancia de recursos que al tesoro público proporcionó la desamortizacion, se entró de lleno en el fecundo campo de las mejoras materiales; muy pronto nuestras costas se vieron perfectamente iluminadas, el país cruzado por ferro-carriles, y en estado de construccion la mayor parte de las carreteras que se consideraron de preferente interés para la circulacion nacional ó provincial. Es cierto que los caminos vecinales no han seguido el rápido progreso de las vías de mayor importancia, por causas que segun nuestro criterio y modo de ver en este asunto, hemos consignado en las columnas del DIARIO, lo que es tanto más de sentir, cuanto que ellos son los destinados á alimentar las vías férreas y á las carreteras de primero y segundo orden, que sin este auxiliar poderoso no puede reportar á la nacion ó las empresas particulares la utilidad y provecho que de su importancia hay derecho á esperar; pero como no es nuestro propósito entrar hoy en consideraciones sobre este particular, nos limitamos á consignar la observacion, pasando á ocuparnos del asunto que nos ha inducido á tomar la pluma.

Si los caminos vecinales no han adelantado gran cosa, ménos se ha progresado aun en el aprovechamiento de las aguas de nuestros principales rios, las que en general continúan sepultándose en la profundidad de los mares, lo mismo exactamente que en los tiempos primitivos; sin duda el gran coste de los proyectos y el enorme capital que se necesita invertir en la ejecucion de obras de esta índole, unido al poco desarrollo que en nuestro país tiene el espíritu de asociacion, pueden considerarse como la rémora constante de aquellas, la que no ha podido ser destruida á pesar de los beneficios de

nuestra moderna legislacion, ha concedido á las empresas que invierten sus capitales en trabajos de esa naturaleza el resultado útil é inmediato de la mencionada legislacion, ha sido, con pocas excepciones, el de que se abrieran canales de poca importancia para aprovechar pequeñas cantidades de agua, pasando por terrenos poco accidentados, por lo cual no ha sido necesario invertir cantidades de gran consideracion.

Abrigamos la profunda conviccion de que llegará una época en que empresas nacionales ó extranjeras dedicarán sus capitales en grande escala, al aprovechamiento posible de las aguas continuas ó eventuales de nuestros rios, para el riego de terrenos; porque son tan pingües y seguros los beneficios que se pueden obtener, que no es fácil esperarlos con tanta ventaja en negocios de esta clase. Pero mientras esto sucede, interesa mucho á la administracion en sus diferentes esferas local, provincial ó general, facilitar por cuantos medios le sean posibles la ejecucion de esta clase de obras, que influyendo poderosamente en el aumento de la riqueza pública, debe proporcionar tambien mayor suma de recursos al municipio, á la diputacion y al Estado.

Concretando las anteriores observaciones á lo que de aplicable tienen en nuestras provincias, vamos á esponer algunas ligeras indicaciones, hijas tan solo de nuestro buen deseo en favor del bienestar y progreso de sus habitantes.

Los rios Turia, Palencia y Mijares, tienen aguas continuas, bien aprovechadas, fertilizando una grandísima cantidad de terreno en las provincias de Valencia y Castellon que forman una inmensa riqueza agricola, como no ignoran nuestros lectores; pero la estension dada á las huertas ha sido tal, que no basta el caudal de estos rios á darlas riego en el verano, época en que siendo más necesaria para la salvacion de las cosechas de mayor importancia, se ven con frecuencia los campos agostados, y sus productos comprometidos hasta el punto de que el labrador pierda en muchas ocasiones el legitimo fruto de sus trabajos y desvelos. De aquí ha surgido la idea de construir pantanos, que reservando una parte de las aguas torrenciales, puedan suplir la escasez de las estiales. Esta clase de obras, sobre ser de gran coste, ofrecen siempre inconvenientes y dificultades que estorban con frecuencia su realizacion, si bien, en distintas ocasiones, han dado muy buen resultado.

La canalizacion del Ebro con destino á las provincias valencianas ha sido otro de los proyectos

de que más se ha hablado, no solo para suplir la falta de aguas que en la actualidad se nota, sino tambien para estender el beneficio del riego á una gran masa de terrenos que pueden recibirlo con ventajas en ambas provincias.

De la posibilidad de realizar esta grandiosa obra, beneficios que reportaria, y medios que, en nuestro concepto podrian adoptarse por las provincias interesadas para facilitar su ejecucion, pensamos ocuparnos en otro de los números del DIARIO.

## Crónica local y general.

El «Boletín oficial» de ayer contiene lo siguiente:

Circular del gobierno civil á los alcaldes de esta provincia para que procedan á la busea y captura de los desertores del ejército Vicente Martín Manzano y José Burgara y Rubio.

Otra del ilustrísimo señor director general de beneficencia y sanidad declarando válidos los nombramientos para destinos subalternos de sanidad marítima efectuados antes del 24 de setiembre de 1874, los expedidos desde esta fecha hasta el 4 de abril próximo pasado con la circunstancia expresa de no haber pendiente instancia alguna de licenciados del ejército y los llevados á cabo desde el 4 de abril citado hasta hoy con los requisitos que exige la mencionada real orden.

Real orden del excelentísimo señor ministro de la Gobernacion prohibiendo la insercion de anuncios y la venta de billetes de loterías extranjeras.

Anuncio convocando á oposiciones para plazas de médicos de aduanas y de la academia de sanidad militar.

Instruccion para llevar á efecto el real decreto de 20 de julio último sobre cobranza de débitos por compra de bienes desamortizados.

Y un anuncio de la delegacion del Banco de España haciendo saber que la recaudacion del primer trimestre de la contribucion territorial de este año estará abierta en Benicarló, del dia 22 al 26 de los corrientes; en Villafamés, del 24 al 27; en Puebla Tornesa del 23 al 25, y en Oropesa, del 29 al 30.

Durante la primera quincena del mes actual se han sacrificado en el matadero de esta ciudad 82 carneros, 155 ovejas, 18 corderos y 10 terneras.

A instancia del ayuntamiento y propietarios de Lucena, ha resuelto el excelentísimo señor gobernador civil la creacion de un sindicato de riegos en aquella villa, y ha dado orden al alcalde de la misma para que reúna á todos los regantes, y constituidos en comunidad nombren una comision que forme el proyecto de las ordenanzas que deberá luego discutir y aprobar la comunidad.

Juzgamos muy conveniente la creacion de sindicatos en todos los pueblos que tengan huerta, por poca que sea, y aplaudimos, por tanto, las resoluciones que sobre este punto ha adoptado el señor goberna-

dor, y la conducta de los ayuntamientos de Lucena, Nules, Burriana, Almazora y otros que muy pronto sin duda tendrán constituido el correspondiente indicado.

Ayer terminaron los ejercicios de examen de los aspirantes á las plazas de capataces de cultivos que deben proveerse en esta provincia. De doce aspirantes que se presentaron, han sido aprobados los nueve que por el orden de calificacion á continuacion se espresan:

Mariano Chust Aguilar, Manuel March Alsina, Vicente Navarro Museros, Vicente Bernad Garcia, Luciano Gil Navarro, Juan Antolin Ruano, Antonio Soler Gallen, Juan Escrig Sales, Joaquin Esteve Mingarre.

Se ha acordado sacar dentro de pocos dias, á pública subasta, que se verificara en la forma acostumbrada, la limpia de la acequia llamada de Vilallave, sita en la partida de Almalafa de este término.

La esposicion elevada al excelentísimo señor ministro de Hacienda por la Liga de contribuyentes de esta capital, solicitando reforma en los aranceles sobre introduccion de caldos, fundándose en que de lo contrario llegaria presto el dia en que los vinos españoles se encontrarán completamente sustituidos por los importados por Francia, ha llamado justamente la atencion de la prensa no política, que se ocupa de ella con interés y la reproduce en sus columnas.

El resultado de la particion de las aguas del Mijares entre los cuatro pueblos de la Plana, verificada en el dia de ayer, es como sigue:

Caudal total de agua, 19 filas reales 2 palmos 11 dedos 8 líneas.

De este total corresponden á Villareal, 4 filas 1 palmo 11 dedos 11 líneas. Altura en el medidor, 13 dedos 8 líneas.

A Castellon y Almazora, 8 filas 2 palmos 11 dedos 11 líneas. Altura en el medidor, 30 dedos 0 líneas.

Y á Burriana, 6 filas 0 palmos 11 dedos 10 líneas. Altura en el medidor, 17 dedos 11 líneas.

Nuestro paisano y amigo D. Antonio Vea Navarro, ha establecido una agencia de negocios en la casa número 59 de la calle Mayor en esta ciudad. Segun nuestras noticias, se encarga de gestionar con toda actividad toda clase de negocios tanto de corporaciones como de particulares.

Recomendamos dicha agencia á nuestros lectores, en la seguridad de que quedarán perfectamente servidos por nuestro amigo, con prontitud y economia.

El ayuntamiento de Nules convoca á todos los propietarios procuradores ó demás personas que en debida forma puedan representar al que posea tierras de regadío en dicho término de Nules, comparezcan el dia 23 del actual y tres horas de su tarde en el salon de sesiones de la casa capitular, para que constituyéndose en comunidad de regantes se nombre la junta que ha de formar el proyecto de los estatutos.

Extractamos el siguiente movimiento de buques que publica la prensa:

La escuadra italiana ha salido del Adriático para Augusta y Siracusa—Sicilia—donde hará grandes maniobras del desembarco, ejercitándose en el fuego de cañón. Permanecerá algún tiempo en dichos puntos, siendo después aumentada por los buques que ahora se hallan en comision del servicio en Nápoles y Spezzia.

Desde hace algunos días se halla cruzando por el estrecho de Gibraltar y por las aguas del cabo de San Vicente la fragata de coraza turca «Orzanieh» de 14 cañones y 500 plazas al mando de un capitán de navio. Dicho buque arbolaba la insignia del almirante Hussein-Bajá.

La escuadra de evoluciones francesa salió hace pocos días de Tolon con orden de no regresar á dichas aguas hasta el 10 del próximo mes de octubre. Parece que irá á practicar un crucero por las costas de Grecia y Turquía.

Parece que ha sido acordado el relevo de los destacamentos de caballería establecidos en Requena, Castellon y Utiel por el regimiento de la misma arma, cazadores de Sesma, de guarnición actualmente en Valencia.

El juzgado de primera instancia de Sagunto reclama al cabecilla Vallés para que responda ante aquella autoridad de varias exacciones y atropellos que verificó durante la última guerra.

Ha marchado á Madrid el distinguido artista D. Daniel Banquells, que va contratado de primer bajo al teatro de Jovellanos.

Un incidente horroroso ha turbado la tranquilidad de que disfrutaban las numerosas familias que se hallan veraneando en el pueblo de Montanejos.

Días pasados, por cuestión de familia, un padre en un momento de desesperación asesinó varias puñaladas á su hijo, el cual murió á los pocos días, infiriéndole también algunas heridas á la hija que, afortunadamente no ofrecían gravedad.

El parricida está preso; el vecindario de Montanejos consternado, puesto que en mucho tiempo no ha habido que lamentar desgracia alguna respecto á niñas ni casos análogos.

Nuestro activo corresponsal de Vinaroz D. Sebastian Cavalier y Roso, nos remite desde dicho punto con fecha 18 del actual la siguiente correspondencia:

Sr. director del DIARIO DE CASTELLON.

Muy señor mio: Háse declarado la viruela en el ganado de esta población, cuyo hecho se ha apresurado á comunicar al gobernador de la provincia y subdelegado del distrito, el celoso alcalde D. Joaquin Santos Ibarra. Reunida la junta local de sanidad que preside el síndico D. Juan Esteller, ha procedido sin pérdida de momento al exámen de los ganados, encontrando seis reses atacadas en el del pastor Serrat; la indicada junta ha tomado las disposiciones oportunas para evitar el contagio.

El tiempo se presenta lluvioso, y el pertinaz viento de levante nos amenaza con temporal. El mar está alborotado en términos que las parejas de la pesca del *Bou* tienen que retirarse al puerto en donde descargan centenares de arrobas de pescado; es tal su abundancia, que se vende á 2, 3, 4 y 6 cuartos la libra, y á 4 y 8 reales la arroba.

La gente acude en tropel á la playa y mercado para proveerse con abundancia de dicho artículo, y la gente pobre encontrará sin duda un lúctivo á la miseria que padece.

Persiste el mal estar en esta plaza, pues no hay operaciones mercantiles, y el cabotaje está completamente paralizado; como si esto no fuera suficiente viene á aumentar la penuria la creciente contribución que sin duda no podrá pagarse, y no por falta de voluntad.

La cosecha de algarrobas y vinos, se halla reducida á la tercera parte de otros años. La de maíz ha sido destruida por el último temporal según dije á V. en mi anterior.

Nuestra paisana la bella y simpática actriz señorita Abril, sale para Zaragoza con objeto de cumplir su contrata en el teatro principal de dicha ciudad.

Animadísima estuvo la reunión que tuvo lugar anoche en casa de D. Pascual Nebot: fueron ejecutadas al piano con maestría varias piezas por la señorita doña Patrocinio Cueto y las señoras doña Isabel Ayguals, doña Lola Pozo y los señores Argemi, padre é hijo. La señora doña Isabel Ayguals y don Joaquin Argemi tocaron á cuatro manos una brillante sinfonía. Lucieron sus habilidades en el canto, las señoritas doña Consuelo Nebot y doña Estela Claramunt, siendo todos sumamente aplaudidos.

También hubo baile en los intermedios que dirigían D. José Escribano Roca y otros amigos.

Debo hacer mención del incidente ocurrido á consecuencia de haber arrojado en el salón ciertos polvos que hicieron estornudar grandemente á todos los concurrentes.

Un espléndido refresco y algunas piezas de violín ejecutadas por un joven de Alcañá, dieron fin á una reunión de la que los asistentes salieron sumamente complacidos.

La buena sociedad suele reunirse también en los espaciosos salones de doña Lázara Ayguals, de cuyas veladas omito la reseña por no dar á esta carta excesivas dimensiones.

Suyo afectísimo, Sebastian Cavalier.

Se ha dictado sentencia en la célebre causa seguida á nuestro paisano don Joaquin Castell por el crimen de la calle de Cuchilleros.

La sentencia le absuelve libremente declarando las costas de oficio conforme á lo solicitado por su defensor Sr. Diaz Moreu.

Damos la enhorabuena á su familia y celebramos el feliz resultado que nos prometamos de los antecedentes del procesado.

El estado del conocido escritor Narciso Serra, era anoche desconsolador. Se habian perdido las esperanzas de salvar su vida.

Lo sentimos de todo corazón.

Universalmente conocida es la riqueza minera de la nación española, que ha sido laureada en todas las exposiciones: pero las riquezas hidro-termales cuya importancia supera á las de las demás naciones, no son perfectamente conocidas: hoy podemos asegurar que muy pronto lo serán, y que ocuparán el lugar preferente que de derecho les corresponde, porque la dirección general de sanidad va á enviar una riquísima y completa colección á la exposición de París.

Segun cálculo reciente, se ha hecho constar que los carruajes públicos, comprendidos los de los caminos de hierro y los de las distintas autoridades para estacionarse sobre la vía pública, producen á la ciudad de París 4.000.000 de francos.

Uno de los primeros dramas que se representarán en el teatro Español será *El alma*, del Sr. Retes.

Hubieran sido una lástima que le hubieran roto al autor el drama en Reus, porque parece que allí lo tuvo en un hilo.

Los autores no fueron habidos.

El demente Miguel Pascual Bonifaci se halla otra vez en su casa de la calle de Villamargo, con disgusto grave de los vecinos de la misma.

Rogamos á la autoridad correspondiente

se sirva adoptar las medidas convenientes para que la permanencia del Bonifaci en Castellon no sea una ofensa á la moral, ni motivo de escándalos públicos.

Segun leemos en un periódico, del día 2 al 9 de este mes debía haber corridas de toros en Nimes (Francia).

Hasta aquí los españoles nos hemos afrancesado tomando todo lo malo de los franceses: ahora se truecan los papeles. Lo sentimos.

El gobernador civil de Madrid ha multado á nuestro colega *El Imparcial* por un artículo publicado en *Los Lunes* y que se titula *La Puerta del cielo*.

En él leímos los párrafos que reprodujo *La Correspondencia* y que segun decíamos ayer no nos atrevimos á copiar.

Parece que hay vacantes hasta ahora seis distritos electorales que serán declarados en el momento en que se reúnan las cortes.

#### GUERRA DE ORIENTE.

Las últimas noticias que se han recibido son muy importantes.

La *Agencia Fabra*, coincidiendo con otros despachos, anuncia que los rusos habian sido batidos por los turcos delante de Plewna; que Mehemet-Ali habia alcanzado otra victoria cerca de Biela, y que Suleyman-Bajá habia obtenido un nuevo triunfo en los Balkanes.

Si estas noticias se confirman realmente, la campaña puede darse por terminada en la Bulgaria, y á juzgar por los descalabros que de algun tiempo á esta parte vienen experimentando los rusos en el Asia Menor, no seria extraño que las operaciones militares se aplazaran también por largo tiempo en la Armenia.

Asegúrase que en Plewna los rusos rumanos han dejado 8.000 prisioneros en poder del enemigo: y tanto esta circunstancia como las ventajas alcanzadas últimamente por las fuerzas del príncipe Carlos, nos inducen á creer que los despachos contendrán alguna exageración, con tanto más motivo, cuanto que, además de Grivitza, los rusos se hallaban posesionados de otras fortificaciones ganadas al enemigo.

La situación de Osman-Pachá era muy difícil, segun los datos hasta nosotros llegados, y aun cuando era público y notorio que sus soldados se batian con insistencia y bravura, no nos esplicariamos la repentina derrota del ejército moscovita sino por uno de esos accidentes que, no por ser tales, dejan de ocurrir muchas veces y deciden inesperadamente del éxito de las batallas.

Pudiera también ser que Mehemet Ali, cuyas marchas forzadas y movimientos de avance iban acompañados de sucesivas victorias, después de atravesar el Jantra, hubiera atacado al enemigo apoyando simultáneamente las tropas comprometidas de Osman pero esto no pasa de una congetura, indicada en anteriores reseñas. De todos modos, despachos de Constantinopla dan por cierto que Suleyman-Bajá se habia apoderado de la posición fortificada por los rusos, llamada San Nicolás de Schigra, y que el día 14 Mehemet Ali habia batido al enemigo en Sinam.

El silencio de San Petersburgo no deja de ser significativo y se presta á tristes augurios para el ejército del czar. No obstante, tanta importancia tienen las noticias recientes y tan inesperadas, que es muy prudente esperar que se confirmen antes de formar juicio exacto y definitivo. Así lo aconseja además el origen de los telegramas.

La *Gaceta de Carlsruhe* publica una carta de Viena fecha 9 del actual en la cual se lee entre otras cosas, lo siguiente:

«Parece que se ha producido una modificación importante en los sentimientos de las potencias, la cual ha sido provocada por la convicción en que se está de que la guerra entre Turquía y Rusia no obtendrá resultado definitivo durante el año actual. Una acción eventual de la diplomacia no seria imposible y podría muy bien dejarse sentir, aunque las partes beligerantes no la pidiesen directamente, podría ser provocada por el sentimiento que tienen las potencias de sus propios intereses y hasta hacerse en nombre de estos mismos intereses.

Es posible que esta modificación en la manera de pensar de las potencias ejerza ya su influencia en la entrevista que se ha de verificar en Salzbourg, entre los hombres de estado que dirigen la política en Alemania y en Austria.»

El *Tagblatt* de Viena ha recibido noticias de Belgrado en las cuales se dice que el príncipe Milano publicará su manifiesto el día 18 del actual, y que el Montenegro ha renovado con la Sérvia el tratado firmado el año anterior.

Por otra parte, en varios periódicos ingleses se dice, bajo la fé de despachos recibidos igualmente de Belgrado, que con seguridad el príncipe Milano no dará su declaración de guerra por lo ménos hasta que se conozca el resultado de la batalla de Plewna.

En cuanto á la noticia referente á que un cuerpo de ejército ruso estaba próximo á entrar en Sérvia por la villa rumana de Turn-Severin un telegrama fechado en Pesth el día 15 del actual y dirigido á la *Agencia Havas*, la declara completamente falsa.

Segun un despacho de Bucharest publicado por la *Correspondencia Política* de Viena, el gobierno del príncipe Carlos ha terminado con el Banco de Rumania un arreglo referente al pago del cupon de la renta del 5 por 100, pagadero en Paris el 1.º de noviembre próximo.

#### Avisos oficiales.

Orden de la plaza del 19 setiembre de 1877.

Servicio para el 20.

Parada y principal, Búrgos. Guardia de la cárcel, Otumba. Gefe de día, el teniente coronel de la reserva de caballería D. Julian Moreno Alonso. Hospital y provisiones, segundo capitán de Búrgos. Sargento de vigilancia y paseo de enfermos, Búrgos. El oficial encargado del servicio, Centeno.

#### Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—San Eustaquio y compañeros mrs. SANTO DE MAÑANA.—S. Mateo Apóstol y Evangelista.

#### CORREO DE MADRID.

18 de setiembre.

La *Gaceta* de hoy no contiene ninguna disposición de interés general.

—A las seis de la tarde terminó ayer el Consejo de ministros que principió á las tres. En él se trató ampliamente de la cuestión arancelaria, nombrándose tres comisarios para que formulen y estudien el proyecto: uno será un director de Hacienda, otro el director de comercio del ministerio de Estado, y el último el señor Vilanova, encargado de analizar la fuerza alcohólica de nuestros vinos.

También se ha ocupado el Consejo de la cuestión pendiente con Marruecos, acerca

de los límites de territorio acordados en el tratado de asuntos de escaso interés. Mañana se reunirá el Consejo los ministros.

—El mariscal MacMahon regresó en París de sus viajes á los departamentos.

Dos respuestas muy interesantes del presidente de la república, en las cuales pretenden que los pronunciaron el mariscal la responsabilidad.

«Unas elecciones favorables, devolverán al país la tranquilidad de que há memoria que de Magenta al actual.» «Soy el defensor de la gente, y nadie, sino la política, puede ponerle un límite á su actividad. Hecho el presidente de Indre-et-Loire.

Inútil es hacer resaltar la claridad de estas declaraciones y los sofismas que, tendrán siempre tanto más temible, cuanto se oponerá la verdad de la sinceridad de sus propias acciones de las cuales nacieron.

—Ha comenzado á salir un periódico con el fin de hacer una campaña entre turcos y rusos.

—Anoche tuvo una reunión el señor Cánovas con el ministro de Estado. Iba á tratar sobre la cuestión arancelaria.

—Segun el *Imparcial* dice en varios círculos políticos se habla de que el rey Francisco de Asís, embajador en Paris, á Inglaterra, una larga estancia se hacen muchos buyendola cierta imposibilidad.

—Los periódicos de Leman de la *Correspondencia* siguiente noticia:

«Las elecciones se han anunciado para el 14 de octubre en el decreto en la próxima.

—En la fiesta de familia del domingo por la noche bailó, y en el primer riguroso madre tuvo por pareja Montpensier.

—Parte de las fuerzas de la línea parece que se ocupan

#### SECCION RECIBIDA.

Envió un necio el mismo obra suya á un crítico y le diese su parecer. Cultura, y era tan mala la obra que las líneas tiró el libro el siguiente:—«Enterad

#### SIEMPRE I...

(De Enrique I...

Brilla en el azul de una luna de plata y iluminado con su trazo.

Tu frondoso jarro. Amor me prometió. Con suspiros y llanto. Colocando tus labios. Sobre la cruz bendita. Y una rosa que cercora. El viento de la noche. Vino á quedar prendido. En mi cota de mallas. Marchitada la rosa que.

Olvidado mi amor. ¿Qué queda para tí?



de los limites de territorio que quedaron acordados en el tratado de paz, y de otros asuntos de escaso interés.

Mañana se reunirán nuevamente en Consejo los ministros.

—El mariscal Mac-Mahon se halla de regreso en París de su última escursión á los departamentos.

Dos respuestas muy categóricas ha dado el presidente de la república á dos discursos, en los cuales pretendían las personas que los pronunciaron echar sobre el mariscal la responsabilidad de la crisis actual.

«Unas elecciones favorables á mi política, devolverán al país el reposo y la prosperidad de que há menester,» dijo el duque de Magenta al alcalde de Tours.

«Soy el defensor de la constitucion vigente, y nadie, sino los adversarios de mi política, puede ponerla en peligro,» respondió al presidente de la diputacion de Indre-et-Loire.

Inútil es hacer resaltar la importancia y la claridad de estas declaraciones. Las injusticias y los sofismas de espíritu de partido, tendrán siempre en él un adversario tanto más temible, cuanto que le basta oponerle la verdad de los hechos y la sinceridad de sus propias intenciones; intenciones de las cuales nada autoriza á dudar.

—Ha comenzado á publicarse en Berlin un periódico con el único objeto de hacer una campaña en favor de la paz entre turcos y rusos.

—Anoche tuvo una larga entrevista el señor Cánovas con el Sr. Silvela en el ministerio de Estado. La conferencia versó sobre la cuestion arancelaria.

—Segun el Imparcial, asegurábase anoche en varios círculos políticos que S. M. el rey Francisco de Asis ha hecho á nuestro embajador en París, antes de marchar á Inglaterra, una larga visita, acerca de la cual se hacen muchos comentarios, atribuyéndola cierta importancia.

—Los periódicos de París, llegados ayer toman de la Correspondencia Havas la siguiente noticia:

«Las elecciones se han fijado definitivamente para el 14 de octubre. Se publicará el decreto en la próxima semana.»

—En la fiesta de familia que se celebró el domingo por la noche en el Escorial se bailó, y en el primer rigodon S. M. la reina madre tuvo por pareja al señor duque de Montpensier.

—Parte de las fuerzas del ejército del Norte parece que se ocupan en destruir algu-

nas fortificaciones de las que hicieron los carlistas.

—El duque de Sesto llegó ayer á las seis y media de la tarde á Madrid, con objeto de conferenciar hoy con el intendente electo de la real casa, Sr. Cortes Llanos.

—Tenemos motivos para creer que la minoría constitucional no se reunirá inmediatamente que llegue á Madrid el Sr. Sagasta; y es probable que esta reunion política no se verifique hasta la víspera de la apertura de córtes, segun costumbre de las mayorías.

—La Correspondencia publica la siguiente carta:

Escorial, 17.

Convertido este real sitio en una semicórtes con la estancia de la real familia, se encuentra lleno de animacion. Ayer á las nueve de la mañana se ha celebrado una misa militar que ha llamado grandemente la atencion por la circunstancia de haber asistido S. M. el rey acompañado de los generales Echagüe, O' Rian y Arceche al frente de las tropas existentes en el sitio, compuestas del batallon del regimiento de Mallorca, el que está compuesto de los carabineros jóvenes, una seccion de caballeria y la fuerza de guardia civil. Formadas todas las tropas en el suntuoso patio de los reyes y celebrándose el santo sacrificio en el altar del Santo Cristo que se venera en el trasero, abierto el balcon que dá al mismo patio, el efecto ha sido sorprendente, siendo nuevo este acto para muchos de los habitantes de este sitio, pues hace más de 62 años que no se habia verificado otro hecho igual. S. M. la reina Isabel y sus augustas hijas tambien asistieron á la misa desde la biblioteca, cuyos balcones dan frente al templo.

A las once llegaron los duques de Montpensier con sus hijos la infanta doña Mercedes y el infante D. Antonio, acompañados de S. A. la princesa de Asturias. Por la tarde á las cinco salió á paseo toda la real familia, dirigiéndose á la fuente de las Arenitas. Allí se apearon y subieron á las inmediatas rocas hasta el sitio que se conoce con el nombre de Silla de Felipe II. Al descender de aquellas alturas fueron saludados con entusiasmo por algunas familias de las que aun veranean en el sitio.

Esta mañana asistieron á una misa en el Panteon y luego pasaron á la sacristia para adorar la Santa Forma. Acompañaban á SS. MM. y AA. la señora marquesa de Santa Cruz, Sras. de Sorrondegui, generales Echagüe, O' Rian y Arceche, marqueses de San Gregorio, Cabra y Sala-

manca. El señor cardenal Moreno dió la bendicion con el Santísimo, asistiendo á la reserva.

Una inmensa concurrencia se apresuraba á ver á los régios huéspedes, procurando manifestarles con marcadas muestras de afectuoso entusiasmo la más respetuosa acogida.

Correspondencia particular DEL «DIARIO DE CASTELLON.»

Madrid 18 de setiembre de 1877.

Sr. director del DIARIO DE CASTELLON.

A pesar de lo que han anunciado algunos periódicos sobre la próxima reunion de la junta directiva del partido constitucional, no cabe duda alguna de que puestos ya de acuerdo con el Sr. Cánovas del Castillo los señores Sagasta y Ulloa para que la referida junta determine en su día que los diputados y senadores constitucionales vuelvan á las cámaras, no es necesario que haya dicha reunion hasta pocos días antes de la próxima apertura de las córtes.

No sé si los constitucionales querrán que preceda á dicha reunion el nombramiento de doce ó quince senadores vitalicios que en su mayor número han de ser de dicha fraccion política. Acaso no se fien de la promesa que se los haya hecho y deseen verla cumplida antes de tomar una determinacion tan importante como la de cesar en el retraimiento.

La noticia que dan algunos periódicos de que en el Consejo de ministros hay disenso acerca de la promocion de senadores constitucionales y que los ministros moderados se oponen á ella, mientras los de procedencia unionista la desean, carece de fundamento; es natural que todos los ministros conozcan ya lo que el Sr. Cánovas del Castillo haya ofrecido en este punto, pero como los nombramientos han de tardar aun algun tiempo, es natural tambien que no se haya ocupado de tal cosa el Consejo de ministros.

Ni el marqués de Orovio ni el conde de Toreno, que por temperamento é ideas son muy conciliadores, se han de oponer á que se facilite á los constitucionales la vuelta al Parlamento, con lo cual iban ganando todos los partidarios del régimen representativo y los amigos de la monarquía y de la dinastía.

El punto de iniciativa que ha querido hacer el círculo popular alfonsino, no le ha salido bien, habiendo tenido que someterse á la junta directiva del partido

y recibiendo una amonestacion del gobierno civil para que no vuelva á mezclarse en asuntos políticos, siendo como es un círculo de recreo.

Continúan los periódicos centralistas afirmando que el Sr. Posada Herrera no está de acuerdo con el gobierno y los periódicos ministeriales sosteniendo lo contrario.

Ni unos ni otros pueden presentar pruebas de lo que dicen, ni el gobierno sabe á que atenerse porque el Sr. Posada no dice nada esplicito ni á los centralistas ni á los ministeriales.

Hoy ha llegado á Madrid y tomado posesion de su cargo el intendente de palacio Sr. Cortes Llanos.

Quedan pues resueltas las cuestiones que habia originado la provision de este cargo y que nunca tuvieron la gravedad que le atribuian los adversarios del gobierno.

Despachos telegráficos.

Paris 17.—Se confirma que Suleymanbajá se ha apoderado de la fortificacion de San Nicolás en el paso de Chipek.

Las últimas operaciones no han podido ser más desgraciadas para las armas rusas, considerándose generalmente perdida la actual campaña para los mismos.

Además de Bilek se ha rendido á los montenegrinos Rieka y otras pequeñas villas.

Cádiz 17.—Acaba de salir para Canarias el vapor-correo América conduciendo la correspondencia pública y 62 pasajeros.

Poitiers 17.—El mariscal Mac-Mahon regresó anoche.

El pueblo de Poitiers y sobre todo el de Chateaudun le ha dispensado una acogida muy entusiasta.

Se ha dado la cruz de la Legion de honor á la ciudad de Chateaudun por su heroica conducta en 1870.

Paris 17.—Esta mañana ha llegado á esta capital el duque de Montebello.

Es probable que el conde de Toreno venga á Paris para las negociaciones preliminares relativas al tratado de comercio.

Se asegura que el manifiesto del mariscal Mac-Mahon y el decreto convocando á los electores, aparecerán en el periódico oficial del miércoles próximo.

Constantinopla 18.—Los turcos están atacando las últimas trincheras de los rusos en el desfiladero de Schipka.

Bucharest 18.—Los rusos establecen morteros al rededor de Plewna.

El general Tollebeff prepara el plan de campamentos de invierno en las orillas del Danubio.

SECCION RECREATIVA.

Envió un nécio el manuscrito de una obra suya á un crítico para que la leyese y le diese su parecer. Comenzó éste la lectura, y era tan mala la obra, que á las pocas líneas tiró el libro y escribió al autor el siguiente:—«Enterado: elija V. armas.»

SIEMPRE IGUAL.

(De Enrique Heine.)

Brilla en el azul del Firmamento Una luna de plata y de zafir. Huminado con su triste rayo Tu frondoso jardín. Amor me prometiste Con suspiros y llantos y palabras; Colocando tus labios purpurinos Sobre la cruz bendita de mi espada; Y una rosa que cerca de nosotros El viento de la noche columpiaba, Vino á quedar prendida por tu mano En mi cola de malla. Marchitada la rosa que me diste, Olvidado mi amor, ¿Qué queda para ti de aquella noche

cuando me muera yo? Al pasar por el mundo No dejamos señal, Ni memoria, ni rastro, Como el barco que cruza la mar.

L. de Albuquerque.

«Madrid Literario.»

Un guapeton sacó su espada contra un hombre, que se puso valerosamente en defensa y le tiraba con bizzarria.—Viendo el valenton el cinto mal parado, gritó á su enemigo:—Rinde la espada.—Piensa en defenderte, le replicó el contrario. Entonces el provocador, dejando de reñir, dijo:—Mira como soy más generoso que tú, pues te rindo la mia con el mayor gusto.

UN AMOR.

Al recordar á Enrique su madre cariñosa, no pudo contenerse, y habló su corazón; y me contó su muerte sublime y horrosa, con frase balbuciente que ahogaba la emocion.

Mi vida fué un torrente de indómitas pasiones; en mis pupilas rojas brillaba el frenesí, quemaba en mi conciencia mis bellas ilusiones con ese fuego intenso que el vicio lleva en sí.

Pesarme parecían, apenas veinte años; edad en que la llama trasformase en volcan, perfido en que esperanzas, amores, desengaños, en encontrada lucha dolor al alma dan.

Delirios amorosos; el juego, los festines, los goceos que embriagaban mi adormecido ser, giraban confundidos y con distintos fines ante el recuerdo puro de la virtud de ayer.

Mi infancia fué un capullo de ideas pudorosas, que el huracan ardiente de la pasión tocó; sus hojas, desprendidas, volaron presurosas, llevadas por el viento que así las marchitó.

Volvia por las noches rendido, pesaroso, despues de ya apurada la copa del placer; y al recordar entonces aquel pasado hermoso, cruel remordimiento me hacia estremecer.

Mi madre me esporaba para besar mi frente, que se abrasaba impura en hábito infernal; como penetra un rayo de luna en la corriente, y, sin mancharse, besa inundo lodazal.

Sus lágrimas ocultas, en risas me espresaba; sus penas, sus temores, jamás me querelló; que en verme y en amarme su diela se fundaba, y mis sentidas faltas con su virtud borró.

Un día que, angustiada, mi vuelta á Dios pedía un término en la muer te halló su padecer:

sus largos sufrimientos un ángel bendecía; sus lágrimas de fuego heláronse al caer.

La ví; su amante anhelo aun parecia alzarse tras el sudario eterno que la llegué á labrar; marcada la sonrisa de su alma al deslizarse, y en surcos azulado brillando su llorar.

Mi padre sollozaba, en oracion ferviente, cuando un horrible grito su rezo interrumpió; cogíome entre sus brazos, benévolo, elemental... El alma de mi madre las nuestras reunió.

Su vida purifica el hombre cuando adora; para mi santa madre es ya todo mi amor; que solo en sus virtudes mi pensamiento mora, cual suele algun gusano vivir en una flor.

Luis Fernandez Vior.

«Madrid Literario.»

Solucion á la charada: GA-IA-PA-GO.

CHARADA.

Es la primera vocal; segunda preposicion; una nota la tercera, y el todo nombra mi amor.

La solucion en el próximo número.

Imprenta del «Diario de Castellon.» Medio, 53, bajos.

OBRA NUEVA  
**EL MODERNO DESTILADOR LICORISTA.**

Aguardientes, Jarabes, Cerveza y Vinagres.

2,000 fórmulas para toda clase de licores, aguardientes, jarabes, vinos, alcoholes, cremas, ácidos, tinturas, vinagres, ratafias, horchatas, bebidas higiénicas, esencias, mistelas, éteres, bálsamos, néctares. coloracion y aromas de todas clases, con notables secretos y nociones útiles para los *cafeteros, droguistas, perfumistas, fabricantes de cerveza, espendedores y cosecheros de vinos.*

Recopilacion de los mejores formularios alemanes, ingleses, franceses y norte-americanos, segun los más recientes adelantos de la quimica, con 4 láminas litografiadas.—Un tomo en 4.º de más de 400 páginas a dos columnas, precio 6 pesetas. Véndense en las principales librerías.

Los pedidos al editor D. Manuel Sauri, plaza Nueva, Barcelona, a quien remitiendo el importe de 6 pesetas en sellos, servirá la obra a vuelta de correo.

OBRAS PUBLICADAS  
**DE PAUL DE KOCK.**

A CUATRO REALES TOMO.

Gustavo el calavera.. . . . 1 t.	El señor Avefría en busca de su muger. . . . . 1 t.
Un hombre desgraciado. . . . . 1 »	El profesor Fichelaque. . . . . 1 »
El cornudo. . . . . 2 »	Pablo y su perro.. . . . 2 »
El hijo de mi muger. . . . . 1 »	El secreto de un conserje. . . . . 1 »
La sociedad de la trufa. . . . . 2 »	Ni nunca ni siempre. . . . . 2 »
El barbero de Paris. . . . . 2 »	La millonaria.. . . . 2 »
Una muger singular. . . . . 2 »	Una noche de novios. . . . . 1 »
Amores de dos hermanas.. . . . 2 »	El mandadero. . . . . 1 »
Juan. . . . . 2 »	Una muger de tres caras. . . . . 2 »
Paul de Kock, su vida y obras (con su retrato). . . . . 1 »	Quion no la corre de joven .... 1 »
El amor que pasa y el amor que viene. . . . . 1 »	Cuentos. . . . . 1 »
La lechera de Montfermeil. . . . . 2 »	Elisa, (con lámina). . . . . 1 »
Un recluta. . . . . 2 »	Doña Magnifico en busca de su marido, (id.) . . . . . 1 »
Los hijos de Maria.—Los maridos —Edmundo y su prima. . . . . 1 »	Un joven simpático, (id.) . . . . . 1 »
Mi vecino Raimundo. . . . . 2 »	Muger, vino y juego, (id.) . . . . . 1 »
Las muchachas de trastienda. . . . . 2 »	La muger, el marido y el amante, (idem). . . . . 2 »
Un libertino. . . . . 1 »	El hombre inculto y el civilizado (id.) . . . . . 2 »
El hombre de los tres calzones. . . . . 2 »	Bigote, (id.) . . . . . 2 »
Los petardistas. . . . . 2 »	El amante tímido, (id.) . . . . . 2 »
Las independientes. . . . . 1 »	

Para publicar inmediatamente: EL LAGO DE AUTEUIL, a la que seguirán todas las de este autor.

**CORTA DE PINOS.**

A voluntad de su dueño, se vende un pinar de libre procedencia, comprensivo de 900 jornales poco más ó menos, de monte de primera clase y bajo para carbon, sito en término de Mosqueruela, provincia de Teruel, masías de Pezon y Valdecanales.

Las personas que quieran interesarse en su adquisicion, pueden dirigirse a D. Miguel Moliner, vecino de Cuevas de Vinromá, encargado de dicha venta, en cuyo poder se halla el pliego de condiciones y precio que se pide.

**DEPOSITO EN CASTELLON**

**SOLUCION DE COIRRE**  
DE  
**CLORHIDRO-FOSFATO DE CAL.**

Medicamento recomendado por las principales academias de Medicina de Europa, para combatir la tisis en todas sus manifestaciones, las escrófulas y el raquitismo.  
Preparacion fundada en los estudios quimico-fisiológicos del jugo gástrico, por el Dr. Rabuteau.

CALE DE ZAPATEROS, NUMERO 18.

DEPOSITO EN CASTELLON

**--Casearilla Americana--**  
**PERFECCIONADA.**

Magníficos polvos impalpables para blanquear, suavizar y embellecer el rostro, superiores a cuantos productos se usan y conocen hasta el dia; hacen desaparecer las pecas, manchas, granulaciones, espinillas, erupciones herpéticas y son el mejor cosmético para hacer desaparecer lo tostado del sol a los que se bañan en el mar.

En el tiempo caluroso basta empolvase con ellos el cuerpo para hacer desaparecer el calor y sentir una frescura admirable.

No confundirla con otros productos que se venden con este nombre. Las cajas llevan en la cubierta el escudo de armas de la Habana, y en la etiqueta que cierra la caja, debajo del prospecto, lleva la firma de su autor.

Se halla de venta en todas las principales perfumerías de Madrid y provincias. En Castellon de la Plana, comercio de quincalla de D. Juan Miazá Fortis, calle Zapateros, número 21.

En la imprenta de este periódico se compran libros antiguos de cualquier clase que sean.

**FOTOGRAFÍA ARTÍSTICA**

Juan B. Ballester,  
Calle de S. Juan, núm. 37, Castellon.

Acaba de abrirse al público este nuevo gabinete fotográfico en donde se hacen retratos de todas clases, al precio corriente en esta poblacion, ó sea, desde 8 reales el primer ejemplar y 2 cada copia en adelante.

Los niños pagarán doble que las personas mayores, por cualquiera clase de retratos que se pidan.

**ELEMENTOS DE GRAMÁTICA CASTELLANA**

REDACTADOS con arreglo a los principios de la Academia española, con esplicaciones y ejemplos para facilitar el análisis de la analogia y con nociones de prosodia, ortografía y análisis lógico.

Obra la más completa en su clase de las publicadas hasta el dia para las escuelas de primera y segunda enseñanza, y muy útil para las de adultos.

Por D. Manuel Meseguer Gonnell, maestro superior, premiado en certámen literario y por la junta de Instruccion pública de Tarragona.

En pocos años se han vendido cinco numerosas ediciones de este libro, que, a pesar de la concision con que está escrito, como destinado a los niños, fué adoptado de texto en varios institutos y escuelas normales de maestros, inclusa la central de Madrid, cuando la gramática de la real academia no era, como hoy, texto obligatorio y único en la enseñanza pública. Esto prueba hasta la evidencia su mérito intrínseco y la utilidad de su método para la enseñanza de tan importante asignatura.

Véndese a 4 reales el ejemplar en la librería de la viuda de D. Vicente Perales, en esta capital.

**EMPRESTITO**  
**DE 175 MILLONES.**

Se compran recibos, facturas y láminas del mismo.  
Plaza de la Constitucion, número 14, en Vinaroz.

**VENTA.**

Se venden seis toneles de cabida de 40 cántaros, que han contenido ron, para envases, muy apropiado para el vino de la próxima cosecha.

Se cederán a un precio módico. Darán razon en la imprenta de este periódico

OBRA NUEVA.

**MEMORIAS**

DE LA

**PACIFICACION.**

Diario anecdótico

de todos los sucesos y accidentes de la guerra civil española desde principios de 1875 hasta la entrada triunfal de las tropas en Madrid, comprendiendo la

DESCRIPCION PINTORESCA

DE TODO EL PAIS VASCO-NAVARRO.

Y EL PASEO MILITAR DE D. ALFONSO XII.

POR

D. SATURNINO GIMENEZ ENRIQU.

Un tomo en 4.º menor, 10 reales en toda España.

Los pedidos a Salvador Manero, editor, Barcelona.—Castellon, M. Garcia, Mayor, 119.—Morella, C. Marin, y en todas las librerías de España.

**LA FELICIDAD EN SUEÑOS,**

novela original

de DON MANUEL MESEGUER Y GONELL y DON MELITON ESCAMILLA, profesores de primera enseñanza superior y premiados en certámen pedagogico y literario.

Se publicará por entregas de 16 páginas en 4.º regular, al precio de diez céntimos de peseta una, admitiéndose suscripciones en la escuela pública superior de Priego, provincia de Córdoba, y en la de Amposola, Tarragona, acompañando al pedido 2 pesetas, importe de las 20 primeras entregas.

Se repartirá en cuadernos de 48 páginas, ó sea de 3 entregas, saliendo a luz el primero a mediados de agosto próximo.

(NOTA.) Los autores suplican a sus compañeros de profesion den a conocer este anuncio a las personas que crean pueden suscribirse, teniendo presente que, además de agradecerlo, por cada seis suscripciones que avisen se les remitirá una gratis.

Se admiten suscripciones en la librería de la viuda de Vicente Perales, en esta capital.

**SIN COMPETENCIA.**

Gran rebaja de precios en CRISTALES PLANOS; se colocan a domicilio.

TUBOS PARA LAMPARAS a ¡¡Real!!

LAMPARAS de todas clases; se reforman a precios de fábrica.

500 QUINQUES de pared a 10 reales y se REGALAN 3 tubos de cristal.

LOZA DE LA CARTUJA DE SEVILLA se acaba de recibir un gran surtido, todo de primera clase.

CRISTAL HUECO de todas clases y precios.

BRASEROS, BADILAS, GRIFOS y objetos de metal, con rebaja de precios.

CANALES DE ZINC, a real y medio palmo.

CHAPAS y TUBOS plomo, a la mitad de precio.

Viuda de Magin Borjas, Medio, 78.

**En la plaza del Rey**

número 22 y casa de D. Pascual Soler, se ha recibido un grande y variado surtido de papeles para adornar salas, comedores, alacenas, etc., etc.

Tambien se ha recibido otro surtido de papel para goteras, cortinajes, etc., etc.

Todo, a precios muy arreglados.

DI.

AÑO II.

VILLAHERRA

La plaza ministran...  
lla se halla vacante...  
consiste en 3,000 r...  
franca.

Los que deseen m...  
solicitarla, se dirigin...  
Modesto Más, médico...  
tular de esta villa, h...  
del actual en que se p...  
alcalde, Miguel Más.

POLITICA ESTR.

Las últimas noticia...  
recibido de la vecina...  
muestran al mariscal...  
recorriendo algunos...  
tos, siendo recibido c...  
de grande simpatia p...  
clases sociales. Si lo...  
que tales noticias tr...  
verdaderos como de...  
ner, la opinion públic...  
dificado en Francia...  
favorable a las aspi...  
presidente de la repú...  
donos concebir la cre...  
el resultado que ofrez...  
ciones que han de ce...  
van de serle favorable...

La historia de los p...  
senta periodos criticos...  
está atravesando act...  
vecina república, ha...  
acontecimiento insig...  
otras ocasiones, vien...  
nar en un sentido c...  
marcha política, mod...  
tablemente los resultad...  
sis. Sin que pretendar...  
haya quedado definiti...  
suelta en Francia, cre...  
mente que la repentin...  
ilustre repúblico Mr. T...  
tor del partido republi...  
do más necesitaba este...  
rizada direccion, ha d...  
un modo notabilísimo...  
la balanza en la luch...  
empenada con el ma...  
elementos que siguen...  
en favor de las ideas q...  
presentan. Si la muer...  
ha sido una verdadera...  
ra la Francia que se ve...  
los eminentes servicios...  
ra prestarle cuando de...  
se tenido necesidad, de...  
blemente sentida por...  
republicano, que al p...  
autorizado gefe, debe...  
mente resentirse en s...  
cion, por cuanto no cre...  
otro hombre que pueda...  
te reemplazarle. La au...  
daban a tan ilustre re...  
eminentes servicios pro...  
patria en momentos d...  
peligro, su larga carre...  
consagrada a la defens...  
bertad y el orden, su m...  
nombre en las letras y...  
plomacia europea, eran